

Los Detractores

AÑO XIII. DIARIO POLÍTICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2246

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 pese.

Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.

Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Domingo 30 de Septiembre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudellers, 31.
Cebrian y Compañía.

El reinado de la razón

Cuando por primera vez puedan alabarse los hombres de haber domado por comp'eto los groseros instintos de su naturaleza física y de regirse por los consejos de la sana razón, algunos críticos harán la historia de las pasadas épocas.

Nuestros hermanos es de suponer que ignoren algunos detalles de los tiempos bárbaros, y por lo mismo nos agradecerán quizá que anticipemos lo que en el año 2840 escribían los mosquitos remitiéndose a fines del siglo XIX. Lo que sigue será a no dudar reflejo de aquellos escritos.

En anteriores capítulos ha patentizado cuanta era la desigualdad que reinaba entre los hombres, cuán equivocado concepto se tenía de la justicia, qué atrocidades se cometían á nombre de la humanidad y cuán miserable era la vida de todos por la ignorancia que predominaba en todas las clases.

Plácame ahora demostrar la barbarie de nuestros pobres antepasados, explicando de qué manera se remuneraban los servicios.

Entonces, como ahora, había necesidades y superfluidades. Para satisfacer aquéllas y éstas había hombres que pagaban los particulares ó las autoridades, según los casos.

Lo natural parece que hubiese sido pagar bien á los hombres que prestaban los servicios indispensables y pagar menos á los que solo se cuidan de proporcionar á sus hermanos satisfacciones de amor propio ó de amor al arte.

Pues precisamente ocurría lo contrario. En aquellas épocas remotas, cuando se creían ya civilizados los hombres, para mengua suya tenían aún remedios de los antiguos teatros de Grecia y Roma, y hombres que se avenían, mediante el pago de un estipendio, á divertir ó aburrir á sus conciudadanos recitándoles insulsas fábulas ó cantando, co-

mo aún hoy por desgracia hacen los niños. Sus histriones recibian enormes cantidades para pago de un trabajo despreciable.

En vez de saber admirar y admirar con sus luces las galas siempre variadas, no ajadas nunca, de la Naturaleza, los bárbaros habitantes del mundo en el siglo XIX se enamoraban de unos lienzos pintados con más ó menos gracia y talento, pero siempre de un modo convencional y falso, pagaban sumas fabulosas. El trabajo inútil de un dia se apreciaba más que la útil labor de un año entero.

Unos señores que trataban de imitar cuán desdichadamente, por cierto! las harmonias y ruidos de la naturaleza, que tenian la torpe pretensión de expresar por medio de la música el fervor de las grandes pasiones, que ni siquiera pueden traducir las palabras más elocuentes, cobraban sueldos crecidos y se daban vida de principes.

En cambio, la gente que prestaba servicios verdadera mente útiles á la humanidad, lá que exponía su vida y consagraba su inteligencia y su actividad al servicio de los hombres, estaba pésimamente retribuida. Por cantar una tontería y hacer unos gorgoritos durante hora y media, se pagaba á un simple cantante más de mil monedas de cinco francos. Por exponer durante doce horas su vida, respirando un ambiente mesítico dentro de una cloaca, trabajando de un modo abrumador, se pagaban franco y medio y dos francos.

El maestro de escuela, el catedrático, el médico de gran ciencia, pero escasa clientela, el sabio que se pasa la vida en su laboratorio sorprendiendo las afinidades y transformaciones químicas, que han sido luego la base de los grandes descubrimientos que permiten á la actual humanidad vivir dichosa, el que guiaba un buque grosero á través

del Océano, una locomotora á través de la tierra; todos esos cobraban en un año, mucho menos que un artista en una noche.

Había en aquella época hombres útiles que perecían de hambre, hombres inútiles que á veces morían de un hartazgo. Se despreciaba lo necesario; se sentía adoración por lo superfluo. De ahí nacía un desequilibrio y un malestar que produjeron la revolución que acabó con tantas injusticias e indignidades. Pero, antes de que sonara ese momento, cuántas lágrimas derramadas, cuántas vidas perdidas, cuánta sangre vertida inútilmente, cuánto dolor la cerando almas y cuerpos á causa de la barbarie desatentada en que estaban sumidos unos hombres que á sí mismo se apellidaban inteligentes, justos y fuertes.

quienes pronto igualó con su gran talento, su aplicación extraordinaria y su voluntad para el estudio.

Después de ordenado de mayores, pasó á perfeccionarse en el Colegio de San Gregorio de Valladolid, y tan rápida fué su fama de erudito y eloquente orador, que era admirado por estudiantes y profesores. Entonces fué cuando se hizo ostensible su famosa rivalidad con Fray Bartolomé Carranza, que duró largo tiempo, aumentada por los distintos caracteres de los dos sabios.

Para poner coto á tales discusiones los dos fueron nombrados examinadores de predicadores y más tarde elegidos por el emperador para concorrir al Concilio de Trento.

Cano volvió de este Concilio con un alto renombre que aumentaba la fama que había logrado al ganar sucesivamente las Cátedras de la Universidad de Alcalá y de Salamanca, po de Canarias. Por causas que no se conocen renunció á la mitra y á la cátedra, retirándose al convento de Piedrahita, donde escribió su obra «De los lugares teológicos».

Felipe II mostró por el gran predilección y á ella debió él no ser procesado por la Inquisición y castigado por el papa Paulo IV, que para ello le llamó á Roma.

Estas persecuciones tenían por causa el odio de Fray Cano á los jesuitas que indiscretamente confesaba.

A las atenciones de Felipe II correspondió dando opinión favorable para declarar la guerra al Papa y defendiendo todo lo que suponía preeminencia de la corona.

Al volver de Roma, á donde fué á defenderse de las acusaciones después de muerto Paulo IV, e ir á Toledo á ofrecer sus respetos al rey, falleció el 30 de Septiembre de 1560.

Hombres Y Obras

Melchor Cano

30 de Septiembre

Hubo un tiempo en que todas las Universidades españolas, precisamente en época de gran explendor, se hallaban divididas en dos bandos de irreconciliables antagonismos. Estos bandos se llamaban canistas y carrancistas, siendo quienes habían dado margen á su existencia dos humildes frailes, cuya sabiduría había llenado á España de controversias.

Era uno de ellos Francisco Melchor Cano, conocido en religión por Melchor de Santa María, nacido en Tarazona (Cuenca) el año de 1509, y el otro el famoso fray Bartolomé Carranza.

Cano, después de estudiar en París, las nociones preliminares y Humanidades en la Universidad de Salamanca, comenzó los estudios de Teología en el convento de Santo Domingo de la misma ciudad, donde profesó el 19 de Agosto de 1524. Fray Diego de Astudillo y el célebre Francisco Vitoria fueron sus maestros, á cia en la construcción de un canal

RIQUET

1. de Octubre

Los adelantos y descubrimientos que honraron á la humanidad mas se deben á hombres de ciencia escasa ó nula, pero de genio creador que adivina nuevos horizontes, que á sabios profundos encerrados en el círculo de hierro de su sabiduría.

En distintas ocasiones y durante largos años, que comprenden los reinados de los monarcas franceses Luis XIII, Carlos IX, Enrique IV y

navegable que, unido al Océano con el Mediterráneo, hiciera innecesario el Estrecho de Gibraltar.

Ante la gloria y el provecho que suponía el realizar tal empresa, los más sabios ingenieros se habían dedicado á estudiar, sin fruto que premiara sus trabajos, tal problema.

Cuando se desesperaba de realizar obra tan gigantesca, un hombre sin títulos oficiales y cuyos conocimientos se reducían á la ciencia geométrica, se presentó á ejecutar lo que no habían podido ilustres titulados franceses.

Era este hombre de portentosa intuición Pedro Pablo de Riquet, señor de Bon Repos, perteneciente á una antigua familia noble de Provenza y nacido en Beziers en 1604.

Alentado por el carácter emprendedor de Luis XIV y el entusiasmo de Colbert hacia las grandes empresas, presentó su proposición según las memorias del Languedoc, siendo discutidas y estudiadas las ideas de Riquet en 1660.

Este se había preparado para la gran obra que iba á emprender, haciendo canales, esclusas, acueductos y hasta roturando una montaña.

En 1666 fué llamado Riquet para comenzar su proyecto, que ahora mas que nunca se creía imposible, puesto que iba á ser emprendido por un hombre que ni venía precedido de fama, ni envuelto en certificados que justificaran su suficiencia.

Entonces fué cuando comenzó el calvario que tiene que sufrir todo innovador. Enemigos y envidiosos brotaban con ansia el resultado de la atrevida empresa. El mismo rey, que devoraba en fiestas y construcciones expléndidas grandes cantidades, se negó á dar diezmos á Riquet para el canal, acordando que lo construyera por su cuenta.

Por nada le arredró el decidido genio de Riquet, y cuando solo faltaban meses para dar cima á su empresa haciendo que todo el canal fuera navegable, murió en Tolosa el 1º de Octubre de 1680, víctima de una rápida enfermedad. Seis meses después de su fallecimiento dejó terminadas las obras su hijo Matías.

Luis XIV que, como decíamos, se había negado á dar dinero para ellas, se llevó la gloria de su ejecución, figurando en la leyenda conmemorativa como *Ludovicus XIV semper Augustus regnante*.

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

lo que murmuran los mismos en pleados y de lo que vocean ya sin embargo las mesnadas mercenarias que han levantado su bandera de rebelión sin duda buscando quien les dé mejor sueldo.

Son éstos, asuntos interiores y domésticos del gonzalismo que, ni interesan al público, ni merecen nuestra atención, y por este motivo nos perdonará el ex-gonzalista que no aceptemos su colaboración, que nosotros creemos espontánea y desinteresada, pero que la suspicacia y la malicia podrían achacar al deseo de caer en blando.

Según noticias que han llegado hasta nosotros, parece que la idea de la fundación de un *Centro Católico*, apuntada por nuestro celoso Sr. Obispo, en su última Pastoral, ha sido recogida por buen número de católicos prácticos, de esos excelentes cristianos que todo lo posponen á los intereses religiosos y que, sin preocuparse de los ideales políticos de cada uno, ora se llamen carlistas, ora militen á las órdenes de Nocedal, ó bien, como aconsejan muchos Prelados españoles, trabajen en la política dentro de las presentes instituciones, se inspiran en todo en las infalibles disposiciones de S. S. el Papa y en las sabias advertencias de los Obispos y desean ante todo secundar á las Autoridades Eclesiásticas y ayudarlas en sus empresas, encaminadas todas á lograr el sostén de la Iglesia y el bien de la Sociedad.

Católicos también nosotros y atentos siempre á la voz del Prelado, mos á esos buenos católicos que se sienten animosos para crear en Tortosa un verdadero *Centro Católico* que dependa únicamente y exclusivamente de la autoridad del Ilmo. Sr. Dtr. Rocamora, nuestro Maestro en la Fé; y desde ahora nos permitimos advertir á los señores organizadores que designe S. R. I., que procuren no dejarse imponer por los representantes ó porta-estandartes de determinadas fracciones políticas, sobre quienes pesará siempre la muerte del *Círculo Católico* que existía en Tortosa.

El gobernador civil de Barcelona ha pedido nota detallada de cuantas fábricas han cerrado sus talleres.

La crisis va acentuándose y el cierre de fábricas va en aumento.

En Olot se han cerrado todas las fábricas.

Los obreros que quedan sin trabajo son incalculables y es lo que más preocupa en estos momentos al gobernador.

Anteayer, con motivo de la publicación en nuestro periódico del *Remitido* de nuestro amigo D. Arturo Voltes, con la sentencia de que tienen ya noticia nuestros lectores, el Sr. Llanos, administrador de Correos de esta ciudad, promovió un escándalo en la tienda del Sr. Voltes, insultando y denostando á éste en especial hasta sus vicios mas ó menos asiáticos, nos escribe uno que se llama ex-gonzalista, dándonos curiosos y nuevos detalles de lo que pasa en el Club, de lo que dicen los que hasta ayer fueron amigos de Gonzalez, de

los primeros días de la próxima semana tendrá lugar en el Juzgado Municipal el juicio previo para entablar la oportuna querella criminal contra el Sr. Llanos, quien, á la poste, se convencerá á sus expensas de cuán arriesgado y perjudicial para sus intereses ha de resultar el dejarse aconsejar y dirigir por el caciquismo local imperante, que le apoyará mientras así convenga á sus propósitos, para abandonarle luego en el arroyo.

¡Cuánto mejor no hubiera sido para el Sr. Llanos ceñirse al cumplimiento de su deber, sin meterse con tirios y troyanos, y, como sus antecesores, procurar que no hubiesen rebasado el umbral de su oficina las luchas de la localidad y las miserias de la política!

En cumplimiento á lo dispuesto en el artículo 26 del Reglamento de fecha 6 de Julio último, se anuncia en el «Boletín Oficial» número 227 la vacante de maestra elemental de niñas del barrio del Regués dotada con 625 pesetas anuales.

El dia 23 del próximo Octubre celebrará su fiesta mayor la importante villa de Alcanar y el dia 26 su feria anual Mora la Nueva.

Ayer amaneció el dia ex-pléndido, sin que la mas ligera nube empañase al azul del firmamento. Cerca de la una comenzaron á hacer su aparición algunos nubarrones, ascendiendo al propio tiempo la temperatura.

Los sellos de peseta de que dimos cuenta en uno de nuestros Puntallos han sido recuperados en otro establecimiento del mismo pueblo, donde los vendió en 14'50 pesetas el autor del robo.

Dicho sujeto, llamado Emilio Alonso Sierra, de 32 años, natural de Granada, ha sido capturado en Oropesa por la Guardia civil.

Esta tarde, á las cuatro, si el tiempo no lo impide, se capearán, banderillearán y serán muertas á esto que dos bravas novillas de la ganadería de D. José Maximiliano, de Amposta, por la siguiente cuadrilla:

ESPADAS
José Gasa (a) *Gaceta de Córdoba* y Bautista Arasa (a) *Pintaito*.

SOBRESALIENTE
Con obligación de banderillear, Salvador Babiló.

BANDERILLEROS

Enrique Baldoví, (a) *Mangas*; Juan Benages, (a) *Alfonsito*; Enrique Canalda, (a) *Pequeñito*; José Ferreres (a) *Peinao*, y un puntillero.

Dice «La Comarca», de Camprodón:

«Para que se formen una idea nuestros lectores de lo abundante que ha sido la caza en nuestra comarca, bastará decirles que nuestro particular amigo el infatigable cazador señor Olivella ha matado y cobrado, en 41 excursiones, 522 piezas.

Aunque algunos juzgarán ser muchas piezas para un cazador solo, nosotros aseguramos que no es «falsa» y podemos dar fe de su veracidad.»

El maestro de Jesús, don Ignacio Mas, ha sido autorizado por el Rectorado para ampliar sus estudios durante el próximo curso.

Por haber cumplido la edad reglamentaria, ha pasado á la escala de reserva el general D. Elio Querol, procedente de la Guardia civil.

La Dirección General de la Guardia civil ha contestado á la Presidencia de la Cámara Agrícola de Tortosa y su comarca que puso en conocimiento de aquel centro el loable y digno comportamiento de la fuerza de la Guardia civil de este puesto á las órdenes de su celoso capitán Sr. Domingo, en la capture del autor de la muerte del guarda jurado José Escrivá, en la siguiente forma, que nos complacemos en reproducir para satisfacción de los interesados:

«Por la atenta comunicación que me dirige V. con fecha 20 del actual, veo con gusto los elogios que dedica á la fuerza de este Instituto de punto en esa localidad por el importante servicio que ha prestado capturando y poniendo bajo el fallo de la ley al autor del asesinato perpetrado el dia 6 del presente mes en la persona del guarda jurado José Escrivá Negre, y en contestación á aquél, me complazco en manifestarle, que los individuos que llevaron á cabo el referido servicio han sido recompensados por mi autoridad, dándoles las gracias con nota en sus respectivos historiales. Dios guarde á V. muchos años.

Madrid 26 Septiembre 1900.—ANTONIO DABAN.»

El director general de Obras públicas trata de dictar una disposición para evitar la llegada de los trenes con retraso.

Mucho dudamos que consiga el laudable objeto que se propone.

El contratista de la carretera de esta ciudad á Tarragona ha comenzado á depositar en dicha vía los acopios para la conservación del año próximo.

Siguen las deserciones.

El conde de Peñaflor, senador por derecho propio y una de las personalidades de más relieve del partido liberal, ha escrito una carta al señor Silvela participándole su separación del partido, por no estar conforme con la política que sigue el gobierno.

Los vapores «J. Jover y Serra» y «Miguel Jover» han sido contratados por una casa naviera de Génova para destinarlos temporalmente á la carrera de Buenos Aires, debiendo realizar los viajes directamente en el término de veinte días. El primero de dichos buques se halla ya en Génova, donde se le introducen las reformas que exige el gobierno italiano á los vapores destinados á la emigración. Tan pronto como llegue el «Miguel Jover» á Barcelona y haya terminado la descarga, saldrá para Génova.

El alcalde de Barcelona ha recibido un telegrama del de Málaga en que le dice que todas las harinas llegadas de Barcelona han sido examinadas y resultan de buena condición.

El alcalde de Málaga explica lo ocurrido diciendo que han sido manipulaciones de un comerciante de aquella plaza, que no encontraba salida á sus mercancías.

A VUELTA PLUMA

Por coincidir sin duda sus ideas con las que expusimos hace pocos días acerca de la desbandada gonzalista, que va dejando al cacique huérfano de todo afecto y solo rodeado de algunos mesnaderos de alquiler que explotan no solo su influencia, sino hasta sus vicios mas ó menos asiáticos, nos escribe uno que se llama ex-gonzalista, dándonos curiosos y nuevos detalles de lo que pasa en el Club, de lo que dicen los que hasta ayer fueron amigos de Gonzalez, de

lo que murmuran los mismos en pleados y de lo que vocean ya sin embargo las mesnadas mercenarias que han levantado su bandera de rebelión sin duda buscando quien les dé mejor sueldo.

Tenemos entendido que en uno de

En el día de mañana, se Nos complacemos en recordar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de la mañana, expuesto el augustísimo D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien comendará el santo Sacramento, se rezará el santísimo Rosario y la oración á San José presidente, que puede garantizar la magnífica riqueza Rosario y la oración á San José presidente, que puede garantizar la magnífica riqueza crita por el Santísimo Pontífice León XIII; después de la reserva, seis y media, se distribuirá la sagrada Comunión á los fieles que deseen recibirla y se dirá una misa rezada.

La Sociedad Hullera Española ha autorizado al Fomento del Trabajo Nacional para que desmienta la noticia circulada estos días referente á haber vendido carbón al extranjero; pues, según manifiesta aquella entidad, le falta tiempo para servir los pedidos nacionales.

Esta noche, á las doce, si el tiempo es favorable, se harán á la mar las parejas del *bote* de todo el litoral del Principado, comenzando la temporada de pesca con aquel arte.

La «Gaceta» pública una carta real a los Prelados; rogándoles y encargándoles dispongan los sufragios de costumbre, en sus respectivas iglesias, pidiendo al Altísimo por el eterno descanso del capitán general del ejército D. Arsenio Martínez de Campos.

Han sido destinados al regimiento infantería de Almansa los capitanes D. Domingo López Reverter y D. Gabriel Toro Domínguez.

El capitán del propio regimiento, don Francisco Morquillas Clua, ha sido destinado á esta región, de excepcional.

La Alcaldía de Mora de Ebro ha detenido á 17 individuos por infracción de bando.

Anteanoche se declaró un voraz incendio en la fábrica de Tabacos de Alicante.

Por pronto que acudieron los bomberos, las llamas habían envuelto uno de los talleres de picadura y á los pocos momentos el techo se desplomaba y las máquinas y tabaco allí existente se convertían en un montón de escombros.

El cuerpo de bomberos, haciendo grandísimos esfuerzos, pudo localizar el fuego y extinguirlo, salvando parte de los talleres.

Las pérdidas son de gran consideración, pero se cree podrán reanudar los trabajos no perdiendo jornal, los cientos de operarios ocupados en aquella fábrica.

La Archicofradía de las de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús celebrará, hoy á las tres y media de la tarde, en la iglesia de San Antonio, junta general de asociadas como preparación al solemne novenario que en el próximo Octubre se celebra en obsequio á la esclavitud de Jesús.

El 3 del corriente saldrá para ésta el primer batallón del Regimiento de Luchana, que relevará al de Almansa, á donde llegará el 7, pues efectuará el viaje á pie y en cuatro jornadas, pernoctando en Cambrils, Hospitalet y Perelló.

El batallón de Almansa verificará el viaje en igual forma, saliendo de ésta el 7 y llegando á Tarragona el 11.

Nos complacemos en recordar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de la mañana, expuesto el augustísimo D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien comendará el santo Sacramento, se rezará el santísimo Rosario y la oración á San José presidente, que puede garantizar la magnífica riqueza crita por el Santísimo Pontífice León XIII; después de la reserva, seis y media, se distribuirá la sagrada Comunión á los fieles que deseen recibirla y se dirá una misa rezada.

EL LIBERAL

Este popular periódico madrileño se halla de venta en el estanco de don Emilio Sabaté, Angel, 12, Tortosa.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 29 de Septiembre de 1900.

Barómetro

Máxima, 753; Mínima, 753; Oscilación.

Termómetro

Máxima, 25; Mínima, 16; Media, 20'50.

Evaporímetro, 1'0; Pluviómetro, 8'2; día 28 por la tarde.

Estado del cielo. Despejado.

Dirección del viento, O. N. O.

Observaciones. Termómetro seco, 30. Idem húmedo, 24.

El Alumno, Eugenio Bertrand.

El Alumno, Martínez Bellaubi.

Programa

de las fiestas y ferias que la villa de Ulldecona, ha de celebrar en el próximo mes de Octubre, en obsequio á su glorioso Patron, el evangelista San Lucas.

Día 17.—Un vuelo general de campanas anunciará al mediodía la festividad del día siguiente; repitiéndose el anuncio al anochecer, aumentando con escogidas piezas que tocará por la población la banda de la música de «San José», dirigida por D. José Estelle Forcadell. Teniendo lugar en este día por las principales calles de la villa la tradicional corrida de una vaquilla.

Día 18.—Al amanecer, la propia banda tocará alegría diana por las calles más céntricas de la población.

A las nueve y en la Iglesia Parroquial se celebrará solemne Misa con música, y media de la tarde, en la iglesia de panegírico pronunciará un elocuente orador; teniendo lugar por la tarde, con igual solemnidad, las vísperas venatorio que en el próximo Octubre se lucida procesión, con asistencia del Cabildo municipal. Y terminada, habrá las acostumbradas carreras de hombres, niños y caballerías; verificándose por la noche, en la plaza pública, el muy conocido y no menos

Día 19.—A las nueve de la mañana, solemne aniversario para los difuntos de la Parroquia, con asistencia de una nutrida comisión del Ayuntamiento. Y por la tarde, corrida de vaquillas en la Plaza pública, amenizando el acto la banda de que queda hecho mérito; celebrándose por la

noche los consiguientes bailes en los casinos de la población.

Día 20.—Por la tarde, segunda corrida de vaquillas en la Plaza pública; teniendo lugar por la noche, y en los mismos edificios, los bailes del día anterior.

Días 21 y 22.—Verifican las ferias de toda clase de ganados, tejidos, quincalla y demás, cuya justa nombradía vienen alcanzando sin interrupción, principalmente en cuanto se refiere á la ganadería. Debiendo hacer constar que el pasto para los ganados forasteros en estos días, y según costumbre, será gratis en los inmediatos montes de la Ermita de este término.

En ambos días estará á cargo de la precitada banda la serenata que en la Plaza pública tendrá lugar á las nueve de la noche, tocando diferentes piezas de su importante repertorio.

Lunes 1º de Octubre

Santoral

El Santo Angel Custodio de España, San Remigio, an.

Cultos

Mes del Santo Rosario

Se reza el Santo Rosario durante el presente mes en las iglesias siguientes:

En la Parroquia de la Catedral, á las seis tarde.

En la de Santiago, á las cinco tarde con exposición.

Catedral (altar mayor), ocho mañana.

Catedral (altar de la Santa Cinta), seis y media tarde.

San Juan, seis mañana, con exposición del Santísimo y misa rezada.

En la Purísima, á las siete.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso, en la Concepción privado.

Correo de Madrid

000006 29 de Septiembre de 1900.

De política

Las declaraciones que hizo ayer el Sr. Ministro de Hacienda han disgustado a todos los compañeros de Gabinete.

Un ministro ha dicho que el señor Allende Salazar y Villaverde se entienden y que van de acuerdo para derrotar á Dato.

En el ministerio de la Guerra las manifestaciones del Sr. Ministro de Hacienda han caído como una bomba.

Una de las partidas que rechaza el de Hacienda es la consignada para la construcción de un ferro-carril militar y éstos dicen que es una injusticia, puesto que los ingenieros militares necesitan hacer estudios ferroviarios y ellos serán algún día de gran interés en caso de una guerra; esto aparte de que produciría la explotación de la línea grandes rendimientos, puesto que dicha línea se abriría al público.

Los militares dicen que no están dispuestos á ser las víctimas en las economías.

Federales de

Martínez Campos

Hoy se ha reunido la mesa del Senado con asistencia del Sr. Silvela con el fin de acordar lo referente á los funerales en sufragio del alma del general Martínez Campos.

Se han recordado antecedentes.

Entre ellos lo referente al Marqués de Girona y Martínez de la Rosa que fallecieron siendo presidentes.

Se ha acordado hacerlos sumptuosos y que el Senado reparta las invitaciones.

Se verificará estos el miércoles próximo á las diez.

La presidencia

Ya empiezan los trabajos para nombrar presidente del Senado.

Se asegura que el Sr. Silvela ha ofrecido la vacante al Sr. Pidal, pero los amigos de éste dicen que el gran pontífice de Asturias no aceptaría la cucharada de miel que le brinda el jefe del Gobierno.

En concreto nada se sabe de quién será el que ocupará la vacante del general en el Senado.

Imp. Biarnés, A. C. de Alguró. Cambio, 3.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos, ó aproximadamente

Pesetas 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1 Premio	300000
1 Premio	200000
1 Premio	100000
1 Premio	75000
2 Premios	70000
1 Premio	65000
1 Premio	60000
1 Premio	55000
2 Premios	50000
1 Premio	40000
1 Premio	30000
1 Premio	20000
16 Premios	10000
56 Premios	5000
102 Premios	3000
156 Premios	2000
4 Premios	1500
612 Premios	1000
1030 Premios	300
36053 Premios	169
20968 Premios	250, 200,
	150, 148, 115, 100
	78, 45, 21

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baba a los niños durante el periodo critico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vomitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La Denticina Oliveres, usandola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan temprana edad la supresión o desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor. Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.890 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400
ó sean aproximadamente
Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **65.000**, en la quinta a **70.000**, en la sexta a **75.000** y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000, 200.000** Marcos, etc.

La casa inscrita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10

1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendria á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

15 de Octubre de 1900.

Valentin y Cia.
Hamburgo

Alemania.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Este reloj de precios, fabricado modernamente, tiene ademas en la relojería moderna: lantos realizados en todas las tamañas uniforme en sus marcas y posiciones. La perfección y solidez de su construcción intercambiable, la originalidad de su forma y su potatura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

En todos los relojes y en los

carlos Coppel
MADRID FUENCARRAL, 25
Pars: Río Ramón, 3

Inmenso surtido de relojos de todas clases. Esta casa vende diseños únicamente al público y los precios de fábrica. Y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchen bien se cambian por otros.

Al visitar este antiguo y hermoso establecimiento se hace bien en el número 25 de la calle de Fuencarral, unica y verdadera casa de D. Carlos Coppel.

GRANDES DEPARTAMENTOS DE FABRICAS SUIZAS

OMEGA
Pars: Río Ramón, 3

Ha gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y goso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionamiento de sus órganos con aquél veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incessantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento catarsis, se introduce en el torrente cir-

culatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma líquido para poderse administrar en gotas las cuales, careciendo de mercurio, cales en potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada antirreumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895. Gran premio en la de Súez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia, flujo de las encías, férmeza del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

CLINICA DENTAL
del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorados, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Esmaltados, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificios, desde 20.

Mento-Pirexina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movilizados, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bálsamo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blanura primaria. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

Francisco Cosidó

VACIADOR

Expande y compone toda clase de básculas, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA